



## INSTITUCIONALIDAD

# Controversias pendientes afectan T-MEC

T-MEC

CONSULTAS

JASSIEL VALDELAMAR

jvaldelamar@elfinanciero.com.mx

El T-MEC enfrenta desafíos significativos debido a la existencia de disputas no resueltas, lo que pone en riesgo la estabilidad institucional del acuerdo comercial, advirtió Juan Carlos Baker, exnegociador del T-MEC y CEO de Ansley Consultores, quien expresó su preocupación por la falta de eficacia de los mecanismos establecidos para resolver estas controversias de manera ágil.

Baker señaló que no es tanto la presencia de disputas lo que le preocupa, sino más bien la aparente incapacidad de los mecanismos del T-MEC para evitarlas o resolverlas de manera oportuna.

“Lo que me preocupa es que los mecanismos que están dentro del T-MEC, parece que no están siendo efectivos en evitarlas o en solucionarlas de manera ágil cuando estas suceden”, dijo.

Desde su punto de vista, esto puede atribuirse a decisiones políticas y a la falta de voluntad para iniciar paneles de resolución en áreas como energía u otros sectores, por lo tanto, esta situación plantea una seria preocupación sobre el futuro de la institucionalidad del acuerdo a largo plazo si no se aborda adecuadamente.

Baker Pineda subrayó que la implementación efectiva de las obligaciones y el respeto a los

## FOCOS

**Aumenta nearshoring.** El índice Kearney 2022 mostró un incremento del 78% en CEOs considerando deslocalización, traslado, o definitivamente deslocalizando producción hacia Norteamérica.

**Soberanía.** En julio de 2022 Estados Unidos y Canadá solicitaron una consulta para la solución de controversias en el marco del T-MEC, debido a la política energética implementada por México.

compromisos asumidos por los gobiernos son aspectos cruciales para garantizar la certidumbre en el comercio y la inversión. Si no se logra mejorar esta situación, podrían surgir consecuencias negativas para la estabilidad y confianza de los actores comerciales e inversionistas involucrados en el T-MEC.

“Esa parte creo que hay que manejarla con mucho cuidado, pues se puede estar afectando en el largo plazo en la institucionalidad del acuerdo si eso no se revisa”, indicó.

Respecto al balance de los tres primeros años del T-MEC, el experto en comercio internacional aseguró que es importante destacar que el tratado ha logrado resultados positivos en términos de comercio e inversiones, lo cual es evidente en los números.